

UNA CIUDAD JUSTA: SITUANDO EL BIENESTAR Y LOS CUIDADOS EN EL CENTRO DE LAS DECISIONES URBANAS



Mónica Merino Leyton. Trabajadora Social, Profesional del Equipo de Inclusión Social, Centro de Estudios de Ciudad y Territorio, MINVU.

Una Ciudad Justa es aquella que pone en el centro el bienestar de las personas, al diseñar espacios y servicios que prioricen las necesidades de quienes transitan y habitan sus territorios. Este enfoque es relevante cuando se considera cómo las ciudades afectan de manera diferenciada a mujeres y niñas. La sensación de inseguridad en los espacios urbanos, por ejemplo, limita su movilidad y afecta la forma en que viven y se relacionan con su entorno.

Según datos del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, basados en la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC) 2023, el 76% de las mujeres en Chile declara sentirse insegura o muy insegura al caminar sola de noche. Además, un estudio reciente sobre Equidad de Género en Chile y el Mundo (2024), desarrollado por Activa y *Worldwide Independent*

Network (WIN), revela que esta cifra se eleva al 83% cuando se consulta específicamente sobre la sensación de seguridad al caminar sola de noche en su propio barrio, superando el promedio mundial del 46%. Estas estadísticas evidencian cómo las mujeres adaptan sus prácticas y formas de movilidad en respuesta a esta inseguridad.

"Una ciudad que cuida se caracteriza por tener espacios públicos adaptables y accesibles, diseñados para responder a las diversas necesidades de las personas"

Sitios eriazos, escasa iluminación, plazas y parques en mal estado son algunos de los factores que limitan la presencia de mujeres y niñas en los espacios públicos y, por ende, su derecho al disfrute y goce de los territorios. La forma en que se

estructura la ciudad influye de manera directa en la sensación de seguridad que experimentan mujeres y niñas.

Izaskun Chinchilla, en su libro *La Ciudad de los Cuidados* (2020), plantea la importancia de repensar el diseño urbano desde una perspectiva centrada en las necesidades de cuidados. Para ello, Chinchilla propone transformar las prioridades urbanas, colocando la vida y el cuidado en el centro de las decisiones. Esto significa integrar las necesidades de cuidado en la planificación y el diseño de las ciudades, para asegurar que la infraestructura, los espacios y los servicios apoyen las actividades cotidianas de cuidado, que han sido invisibilizadas a lo largo de la historia. Esta propuesta considera múltiples formas de desigualdad, como género, edad, clase social y origen, en el diseño urbano. Solo así se pueden crear ciudades fáciles de





Parque Costanera Pelluhue, región del Maule.

MINVU.

usar para todas las personas, independientemente de sus experiencias, vivencias y necesidades específicas.

Una ciudad que cuida se caracteriza por tener espacios públicos adaptables y accesibles, diseñados para responder a las diversas necesidades de las personas. Estos lugares deben ser seguros, bien iluminados, confortables, flexibles y adecuados para fomentar la interacción entre personas de diferentes generaciones.

Parafraseando a Jirón e Imilan (2024), para construir una ciudad que realmente cuide, es esencial garantizar la continuidad en el tránsito de las personas. Esto significa superar las divisiones administrativas o geográficas que no reflejan las complejidades que los trayectos cotidianos representan, otorgando mayor fluidez a la movilidad de las personas.

Una ciudad pensada desde el cuidado promueve la sostenibilidad ambiental, reduce las desigualdades y fomenta una convivencia armónica. La adaptabilidad y accesibilidad de los espacios urbanos hacen que las ciudades sean resilientes y más humanas, capaces de afrontar los desafíos del futuro. Una Ciudad Justa prioriza el bienestar de las personas, al integrar en su diseño las necesidades de toda la comunidad. El desafío radica en reorientar las prioridades y situar la sostenibilidad de la vida en el centro de las decisiones urbanas. Esto

implica construir entornos seguros, flexibles y accesibles, donde todas las personas puedan ejercer sus derechos.

El MINVU ha logrado significativos avances en este ámbito:

- **Política Ministerial de Género** con un enfoque centrado en los cuidados.
- **Plan Ciudades Justas** que prioriza el bienestar de las personas.
- **Centros Comunitarios de Cuidado**, al impulsar la construcción de estos a nivel nacional, para fortalecer servicios esenciales a escala barrial, y a la vez promover equidad y cohesión social en los territorios^R

Referencias

Chinchilla, I. (2020). *La ciudad de los cuidados*. Catartata.

Imilan, W. & Jirón, P. (2024). *Curso de moviidades "Moviliidades cotidianas interseccionales. Herramientas para la intervención espacial"*. Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad de Chile.